

le goût de la connaissance



Rapport d'activité 2010

Université du 3e âge de Genève

Mars 2011

Le Conseil de fondation

Le Conseil de fondation a tenu deux séances en 2010, le 25 mars et le 10 novembre 2010, séance durant laquelle il a pris congé du professeur Bernard Hauck, qui a présidé Uniz pendant huit ans avec beaucoup de rigueur, d'engagement et de dévouement. Le Conseil lui a manifesté sa profonde gratitude pour son action toujours inspirée par les valeurs des universités du troisième âge, et toujours en promotion de ces valeurs.

Le soussigné tient à préciser que tout ce qu'il rapporte ici s'est passé sous la présidence du professeur Hauck. Il le salue, le remercie de l'avoir introduit dès l'automne 2009 dans les arcanes d'Uniz et, avec le Conseil de fondation et le Comité directeur, lui souhaite bon vent.



Nouvelle identité visuelle

Le chantier le plus spectaculaire et le plus réussi de 2010 a été l'élaboration d'une nouvelle identité visuelle pour Uniz. Un groupe de travail « Nouvelle identité visuelle » avait été créé en avril 2009, composé de Fabienne Xavière Sturm (Section Arts), de Fabienne Bruttin Mazzoni (secrétaire générale) et de Jean-Marc Meyer (vice-président). En mars 2010, une demande de soutien qui avait été déposée à la Fondation Compétences Bénévoles en janvier a été validée par le comité de sélection de cette

Fondation et en avril déjà, cette dernière a présenté la compétente bénévole, Marie Foirest, au groupe de travail. Deux mois de séances plus tard, un « brief » de communication était remis aux créatifs d'UNIGE. Le 1er octobre, la graphiste a présenté une proposition de logotype et une déclinaison de supports et cinq jours plus tard, le nouveau logo était validé par notre Comité. Cette expérience a non seulement été couronnée de succès (on peut s'en aviser en particulier en feuilletant les derniers Bulletins publiés comme aussi le rapport d'activité), mais elle a été l'occasion d'un échange très profond aux niveaux humain et professionnel, selon le témoignage enthousiaste des personnes concernées.

Uniz est très reconnaissante à son groupe de travail, à Compétences Bénévoles, à Marie Foirest et à l'UNIGE.

La Fondation Compétences Bénévoles a pour but de venir en aide aux organisations à but non lucratif actives en Suisse dans les domaines social, environnemental et culturel. Celles-ci peuvent obtenir le soutien d'un bénévole qualifié pour concrétiser un avant-projet s'inscrivant hors de leur champ de compétences.

www.competences-benevoles.ch

Les activités et leur fréquentation

Près de 2600 membres (état des inscriptions à fin décembre 2010) se sont vu proposer, comme à l'accoutumée, un choix considérable d'activités.

Nos conférences se sont succédé au rythme de deux par semaine sur 25 semaines environ, organisées par les sept sections d'Uniz : arts, histoire-géographie, littérature, médecine, religion et philosophie, sciences, sciences sociales et juridiques. Elles ont attiré 8420 au-

diteurs (notons que ce chiffre est stable depuis quelques années, mais assez loin des 10000 auditeurs que nous avons eus au milieu de la décennie précédente ; la présidence et le Comité directeur devront s'interroger sur les causes de cet état de fait et les moyens éventuels d'y remédier).

Trente-six groupes et ateliers représentent une part très dynamique et diversifiée de nos activités ; leur succès se confirme d'année en année, de sorte que pour certaines activités (notamment les visites), nous sommes obligés de fixer un numerus clausus. Des ateliers ont été créés : un nouvel atelier de conversation allemande (Mme Dubois-Ferrière), de russe (Mme Mullajanova), d'espagnol (M. Doppler), ainsi qu'un séminaire de généalogie pratique (M. Guy Le Comte).

Les visites intra muros rencontrent un succès qui ne se dément pas ; il faut dire que, de nature essentiellement culturelle, elles ont assez souvent une plus-value de divertissement : 2722 participants se sont retrouvés sur 26 sites visités – fréquentation en assez forte augmentation.

Des excursions hors canton ont été organisées : à Bex et Aigle (38 participants) et dans le Seeland (87 participants). La section Arts a organisé un voyage à Reims et Troyes (30 participants intéressés à l'art médiéval) et des ateliers au Musée d'Art et d'Histoire (« Le MAH, hier, aujourd'hui et demain », « Les illustrations de Faust par Delacroix » et, au MAMCO, « A la rencontre de l'Art contemporain »).

Avec 52 participants, un programme passionnant et des conditions météorologiques exceptionnelles, les

semaines de Vercorin resteront dans les mémoires des participants.

Les cours, séminaires et ateliers ont accueilli 865 personnes au total.

Le président se plaît à rappeler que ces activités sont presque intégralement lancées, organisées et animées par les bénévoles d'Uni3.

Evaluation des conférences

Une évaluation des conférences a été mise en place par notre vice-présidente Laurence Rieben. Quarante-deux personnes ont répondu au questionnaire distribué à l'issue des trois dernières conférences du trimestre d'hiver 2010. Une première évaluation des conférences avait été effectuée sur les trois trimestres de l'année universitaire 2006-2007, et une comparaison entre les trimestres d'hiver 2007 et 2010 fait apparaître des tendances tout à fait comparables dans les pourcentages de satisfaction, et des résultats très encourageants.

Le programme est considéré comme riche, équilibré entre les sections, en phase avec les développements scientifiques et adapté aux attentes du public. Le nombre de conférences par semaine donne satisfaction à une grande majorité. 92% des personnes estiment que la matière est présentée de façon compréhensible et 85% que les conférences témoignent d'un bon équilibre entre aspects théoriques et illustrations. Une majorité considère que la présentation d'un plan de l'exposé, l'utilisation de supports visuels et l'indication de références complémentaires sont des valeurs ajoutées.

Les commentaires qualitatifs sont très divers et en partie contradictoires, donc

peu utiles pour une amélioration de l'offre. La seule demande récurrente est celle d'abrégé la durée de la présentation du conférencier. (Une directive a été adressée dans ce sens aux responsables des conférences.)

Uniz remercie l'Université, et en particulier le vice-recteur Yves Flückiger, de lui avoir accordé le soutien du Service FormEv, sans lequel cette démarche d'évaluation n'aurait pas été possible.

Activités organisées en collaboration

Avec le Conservatoire et Jardin botaniques, nous organisons des Ateliers verts destinés à des groupes d'enfants de 8 à 12 ans qui partent à la découverte de ruchers, de lichens, de palmiers, de plantes carnivores, de cellules végétales et d'autres choses passionnantes.

Avec la Haute Ecole de Musique de Genève, nous organisons les cours hebdomadaires Ecoute Active données par M. Jean-Claude Schlaepfer, professeur d'harmonie à la HEM et animateur du Séminaire de musique de Vercorin. Le succès de ces cours et de ce séminaire est plus grand d'année en année.

Avec la Ville de Genève, relevons l'activité des « espaces-quartiers » Internet, à savoir la permanence informatique tenue par des enseignants d'Uniz, une fois par semaine ; avec Cité Seniors, la mise à disposition d'une salle informatique équipée pour les cours du Groupe informatique d'Uniz ; avec le service de médiation culturelle du Musée d'art et d'histoire, un atelier Art et Histoire organisé par Uniz ; avec le MAMCO, un atelier « Le Regard actif » organisé par Uniz.

Autres éléments dignes d'être relevés

- Uniz a participé au Salon du livre et de la presse 2010 ;
- a pris part aux journées « Voilà la retraite, au secours ? », série de conférences et tables rondes organisés par Cité Seniors ;
- s'est présentée au Service de santé du personnel de l'Etat, aux futurs retraités des HUG, de Joli-Mont, de Montana et de l'Hospice général ainsi qu'aux journées organisées autour du thème « Loisirs et activités-projet de vie » par la Fondation Force Nouvelle ;
- a été présentée dans le magazine *Coopération* du 23 novembre ;
- a publié comme chaque année quatre bulletins d'informations à l'intention de ses membres : programme d'activités, présentation des conférences, annonces des visites ;
- a redessiné son site web en harmonie avec sa nouvelle identité graphique et a décidé que désormais le contenu de ce site serait visé par un comité de rédaction.

Liens avec l'Université de Genève

Nos liens avec l'Alma mater sont toujours très étroits. Nous participons aux promotions du Bureau des logements ; nous encourageons nos membres à participer à des cohortes de recherches menées par les différentes facultés. L'Université met à notre disposition le service technique attaché à l'auditoire Piaget, ses services informatiques, ainsi que les locaux très agréables du Passage Baud-Bovy pour nos réunions et certaines activités des groupes. Elle nous a accordé le soutien

du service FormEv, pour l'évaluation de nos conférences, et celui du service de presse et de communication pour la mise au point de notre nouveau logo-type et son utilisation sur différents supports. En décembre, elle nous a annoncé que trois salles seraient mises à notre disposition dans Uni Dufour (en remplacement de celles de Baud-Bovy, désormais destinées à des activités associatives estudiantines), nous garantissant par la même occasion l'usage et la maintenance de l'infrastructure technique. Le prochain rapport annuel reviendra naturellement sur ce changement, à forte portée symbolique, de la localisation de nos activités.

Relations extérieures

Sur le plan national, la présidence entretient des relations régulières avec les organisations sœurs, notamment dans le cadre de la Fédération des Uniz de Suisse, dont le président Hauck a été vice-président pendant toute la durée de son mandat à Uniz Genève. Avec la France voisine, les liens se font au sein de la réunion des Universités dites « de la Lotharingie » ; le soussigné a représenté Uniz à une très intéressante réunion à Montbéliard le 20 mai. Au plan international, Uniz reste en lien régulier (grâce notamment à son groupe des Relations internationales) avec l'Association internationale des Universités du Troisième Age, connue sous le sigle AIUTA, qui vient de se donner un nouveau président et un nouvel élan, après quelques années difficiles.

Changements dans les organes

MM. Luc Weber et Jean Kellerhals, tous deux professeurs honoraires à la Faculté des sciences économiques et sociales, M. Alain Junod, professeur honoraire à la Faculté de médecine, M. Jean Charollais, professeur honoraire à la Faculté des sciences, ainsi que M. André Vifian, ancien secrétaire général de l'Université de Genève, ont quitté le Comité directeur. Après huit ans d'excellence dans ses activités, M. Jean-Marc Meyer a quitté ses fonctions de vice-président et de responsable de la section Médecine, mais il reste membre du Comité. Ces collègues ont grandement contribué à la direction d'Uniz et l'enrichissement du programme qu'elle propose. Ils sont partis avec la gratitude du président sortant et les regrets du président entrant.

Deux collègues de la Faculté des sciences économiques et sociales, les professeurs Christian Lalive d'Epinay et William Ossipow, et le professeur honoraire de la Faculté de médecine François Ferrero entrent au Comité. Le professeur Hans Stalder, déjà membre du Comité d'Uniz, épaula le professeur François Ferrero au sein de la section Médecine.

Remerciements

La reconnaissance d'Uniz va à l'Université de Genève pour son accueil et sa disponibilité, au DIP pour sa subvention annuelle, à la Fondation Wilsdorf pour son soutien et à ses bénévoles qui oeuvrent sans relâche dans les instances dirigeantes et sur le terrain.



André Wyss, président

Conseil de Fondation

WYSS André	Président
MOTTU Pierre	Notaire, dépositaire des statuts
ROUSSY Jean	Trésorier
FLÜCKIGER Yves	Délégué du Rectorat UNIGE
KELLERHALS Jean	Membre
RIEBEN Laurence	Membre

Vérificateur aux comptes

WENGER Nicolas	Expert-comptable diplômé
----------------	--------------------------

Membres du Comité

WYSS André	Président
AUROI-JAGGI Geneviève	Déléguée Formation continue UNIGE
BERTHET Stéphane	Secrétaire général de l'Université de Genève
CANDOLFI Elizabeth	Section Histoire – géographie
DAYER Andrée	Membre
DELAY Yves	Membre
FAESSLER Marc	Section Religion et philosophie
FATIO Olivier	Section Religion et philosophie
FERRERO François	Section Médecine
GUNN S. William	Délégué AIUTA auprès des OG et ONG
HOLZ Jacques	Commission de recherche de fonds
HURST André	Section Littérature
HUSSY Charles	Section Histoire – géographie
KIENZLE Maria-Novella	Section scientifique
LALIVE D'EPINAY Christian	Section Sciences sociales et juridiques
LAMBERT-LAMOND Yolande	Membre d'honneur
LAPAIRE Claude	Section Arts
MEMBREZ Etienne	Membre
MEYER Jean-Marc	Membre
MICHEL Jean-Pierre	Délégué des HUG
NYFFELER Ramon	Section Arts
OSSIPOW William	Section Sciences sociales et juridiques
PERRET Line	Section Arts
RIEBEN Laurence	Vice-présidente, Section Sciences sociales et juridiques
REY Jacques	Membre
ROUSSY Jean	Trésorier
STALDER Hans	Section Médecine
STETTLER Martin	Section Sciences sociales et juridiques
STURM Fabienne Xavière	Section Arts
VALLOTTON Marie-Claude	Membre
VRBICA Ivana	Déléguée du DIP

Université du 3e âge de Genève

Rue De-Candolle 2 - 1211 Genève 4

www.unige.ch/unij3 | unij3@unige.ch | T 022 379 70 42